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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Регулярно поступают жалобы»: депутаты обсудили работу почты на севере 
Красноярского края 

Депутатам Законодательного Собрания Красноярского края рассказали о работе почты 
на Севере региона. Председатель комитета по делам Севера и коренных малочисленных 
народов Анатолий Амосов подчеркнул, что для этих районов почтовая связь остается 
приоритетной. 

«С этих территорий регулярно поступают жалобы по задержкам доставки писем, 
посылок, газет и журналов. Мы должны обсудить, как повысить эффективности работы почты 
на Севере, что делает в этом направлении Управление федеральной почтовой связи в крае, 
подумать, чем и как регион может содействовать улучшению почтового обслуживания 
населения в отдаленных городах и поселках. Нужны дополнительные меры по развитию 
почтовой связи, учитывающие специфику доставки почты в районы Крайнего Севера», — 
отметил Анатолий Амосов. 

О работе почты в Таймырском Долгано-Ненецком, Туруханском и Эвенкийском районах 
рассказал директор Управления федеральной почтовой связи Красноярского края — АО 
«Почта России» Александр Завьялов. По его словам, сейчас на территории этих 
муниципалитетов работают 56 отделений почтовой связи. Почта доставляет северянам 
пенсии и соцвыплаты, посылки, газеты и журналы. В последние годы поток входящих посылок 
вырос: жители пользуются интернет-магазинами, заказывая не только одежду, быттехнику, но 
и продукты. Однако население жалуется на нарушение сроков: вместо нормативных 9-13 
дней люди ждут доставки, в среднем, по 29 дней. Это связано, в том числе, с тем, что 
доставить почту на Крайний Север можно только авиацией. Хоть воздушные судна полностью 
загружают, количество почтовых отправлений слишком велико, поэтому грузы скапливаются. 

Александр Завьялов считает, что необходимо в два раза увеличить провозную емкость 
для почтовых отправлений на регулярных рейсах, установить приоритеты для перевозки 
почты, а также увеличить регулярность рейсов на некоторых направлениях. 

Глава Таймырского Долгано-Ненецкого района Евгений Вершинин предложил 
доставлять почту в Хатангу не через Норильск, а напрямую — из Красноярска. Вероятно, это 
сократит сроки ожидания отправлений и количество жалоб от жителей. 

Кроме того, Александр Завьялов отметил, что стоимость перевозки почтовых грузов 
высока: даже регулярным рейсом — убыточна, а чартером — убыточна в два-три раза. 
Именно на столько дороже обходится перевозка чартерным рейсом 1 кг груза. Однако 
новогодние посылки, чтобы они пришли вовремя, на Север пришлось доставлять чартером. 
Средняя стоимость такого рейса — 1,5 миллиона рублей. Всего в 2019 году пришлось 
выполнить 13 чартеров. В декабре чартерными рейсами перевезено 56 тонн почты из общего 
объема 108 тонн. 

Александр Завьялов отметил, что чартерный рейс с почтой сопоставим по стоимости с 
коммерческим грузом, а привилегий у почты нет. Красноярский филиал «Почты России» 
приносит убытки — 214 миллионов за 2019 год и субсидий из бюджета не получает. 

По словам директора УФПС, доставка почты на Север убыточна. К примеру, годовой 
доход отделений почтовой связи на Таймыре — 36 миллионов рублей, а расход — 46 
миллионов. При этом муниципалитеты берут на себя часть расходов по содержанию 
почтовых отделений, которые требуют ремонта. Работники почты получают низкую зарплату, 
из-за небольшой загруженности многие работают на полставки, а в некоторых районах — на 
0,2 ставки. 

Это подтвердила зампредседателя Эвенкийского районного Совета депутатов Марина 
Староворцева. Она рассказала, что около 10 лет назад стоял вопрос о закрытии почтовых 
отделений. Муниципальный район взял на себя их содержание, чтобы сохранить. Половина 
отделений находятся в зданиях поселковых администраций, поэтому коммунальные расходы 
— освещение, отопление, как и часть других — оплачивает муниципалитет, но отделения по-
прежнему нерентабельны. 
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Как выяснилось, износ почтовых отделений в Эвенкии превысил 50%. 
Депутаты поинтересовались, как управление может жить без государственной или краевой 
поддержки, если несет убытки. 

«Мы ориентируемся на бюджет, который утверждаем на год. В нем мы закладываем 
средства на поддержание инфраструктуры, в том числе на ремонт отделений. В 2020 году мы 
будем проводить капитальный ремонт одного отделения, запланированы также текущие 
ремонты», -ответил Александр Завьялов. 

Заместитель председателя комитета Валерий Вэнго подтвердил, что с 2015 года 
почтовики не получают ни копейки из бюджета. Он напомнил, что в декабре на заседании 
комитета поддержали инициативу коллег из Ямало-Ненецкого автономного округа, которые 
предложили внести изменения в федеральный закон о почтовой связи о субсидировании 
части расходов, связанных с доставкой почты. 

«Эту инициативу поддержали практически все арктические и отдаленные регионы 
страны, начиная от Мурманской области, заканчивая Чукоткой и Камчаткой. Под этим 
предложением подписались 17 депутатов Государственной Думы, 6 членов Совета 
Федерации. Есть информация, что профильный комитет направил законопроект на 
государственную экспертизу и готов его поддержать. В законопроекте предложено расходы 
на поддержку почтовиков заложить в госпрограмму по развитию Арктики, которая, надеемся, 
в скором времени будет принята», — отметил Валерий Вэнго. 

Так, профильному комитету порекомендовали учесть проблемы доставки почты в 
отдаленные районы края при разработке мероприятий по поддержке «КрасАвиа». 

Некоторые депутаты поддержали идею о субсидировании — региональном или 
федеральном — УФПС. Другие же выступили против. Так, по мнению депутата Алексей 
Дьяченко, почта — это госструктура, поэтому органы местного самоуправления не должны 
оказывать ей помощь, а вопрос необходимо решать на уровне руководства страны. Отметим, 
что в решении комитета учтут все предложения депутатов, высказанные во время 
обсуждения информаци. 

Кроме того, на заседании комитета в первом чтении приняли законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законы края в сфере социальной поддержки граждан, 
переселяющихся из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей 
Красноярского края». Благодаря ему расширят категории льготников, переселяющихся из 
районов Крайнего Севера. К перечню предложили добавить ветеранов боевых действий, 
которые имеют стаж работы в северных районах более 15 лет. 

newslab 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Горожан приглашают поддержать дудинских боксеров 

С 31 января по 2 февраля в Дудинке пройдет ежегодный открытый краевой турнир по 
боксу памяти мастера спорта СССР Виктора Крауса. 

31 января в 14:00 в Таймырском краеведческом музее откроется выставка, посвященная 
65-летней годовщине со дня рождения известного дудинского спортсмена. В этот же день в 
19:00 в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса состоятся торжественное 
открытие и предварительные бои соревнований. Полуфинальные встречи пройдут первого 
февраля с 15:00. Финальные поединки, награждение и церемония закрытия — второго 
февраля в 14:00. Вход на все мероприятия турнира свободный. 

Победители получат кубки, медали и специальные призы. Турнир организован комитетом 
культуры, молодёжной политики и спорта администрации Дудинки совместно с красноярской 
региональной общественной организацией «Федерация бокса Красноярского края» и 
проходит в соответствии с календарным планом официальных физкультурных и спортивных 
мероприятий Красноярского края на 2020 год. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
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В Норильске проведут фестиваль моды и современного искусства 
С 14 по 18 февраля в Норильске пройдет фестиваль моды и современного искусства 

«Черное пальто». Идея возникла после съемок одноименного фильма Ольги Проскурниной по 
рассказу Людмилы Петрушевской. Картину снимали также в Норильске в 2018 году при 
участии артистов Заполярного театра драмы Юлии Новиковой и Дениса Ганина. Премьера 
фильма «Черное пальто» состоится в первый день фестиваля и станет одним из главных его 
событий. 

Также 14 февраля на Медном заводе в галереях между цехами пройдет авангардное 
фэшн-шоу молодых российских дизайнеров. Его организатор — агентство моделей Lumpen, 
но на «подиум» выйдут модели, отобранные на кастинге среди жителей Норильска. Кроме 
того, в первый день фестиваля в ТЦ «Арена» откроются выставки фотографов Сергея 
Новикова «Норильсккино» и Данилы Ткаченко «Планетарий». 

Здание Научно-технической библиотеки в центре города на один уикенд, который 
выпадает на дни фестиваля, превратится в арт-объект с инсталляциями и перформансами на 
тему материализации памяти. А в Арктическом музее современного искусства в эти дни будут 
работать поп-ап сторы и проводиться публичные лекции о моде и искусстве XXI века. 

Главным хедлайнером фестиваля станет писатель, поэт и драматург Людмила 
Петрушевская. Она выступит со специальной программой и проведет детский утренник по 
своим сказкам в Городской библиотеке. Завершится фестиваль восстановленным спектаклем 
Дмитрия Брусникина по пьесе Петрушевской «Он в Аргентине», который сыграют на сцене 
Заполярного театра драмы. Одну из главных ролей исполнит актриса Роза Хайруллина, 
родившаяся в Норильске. 

newslab 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" заявил о палладиевом "пузыре" на рынке 

"Норникель", крупнейший производитель палладия с долей рынка более 40%, планирует 
предпринять шаги, чтобы сгладить опасения дефицита на этом рынке, заявил в интервью 
агентству Bloomberg директор департамента маркетинга "Норникеля" Антон Берлин. 

В частности, "Норникель" планирует увеличить продажи палладия в слитках 
инвестиционного качества вместо порошков, которые используются промышленными 
потребителями. Тем самым "Норникель" надеется снизить волатильность на рынке палладия. 
Берлин не уточнил объем и долю продаж палладия в слитках. 

По словам Берлина, финансовые спекулянты создали на рынке палладиевый "пузырь", 
что плохо для отрасли. "Прямой спрос со стороны промышленности развивается не так 
быстро, как можно было бы сделать вывод, исходя из роста цены", - считает он. 

Цена палладия выросла на 19% только в январе 2020 г. после 60%-ного роста в 
прошлом году. Основным драйвером является опасение, что горнодобывающие компании не 
смогут удовлетворить растущий спрос на палладий, используемый в основном в 
автокатализаторах, металл также востребован инвесторами в драгметаллы. 

"Норникель" в основном выпускает палладий в порошках, но такой вид этого 
драгметалла не используется финансовыми инвесторами, спрос которых является наиболее 
сильным. 

INTERFAX.RU 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском за последние 10 лет значительно уменьшилось количество 
безработных 

По сравнению с 2009 годом в Красноярском крае официальных безработных стало 
меньше в 3,5 раза. На конец 2019 в крае зафиксирован минимальный среди регионов СФО 
уровень безработицы – 0,8 % (12,2 тысячи человек). 
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Также с 2009 года существенно сократилась доля безработной молодежи. 
Если десять лет назад каждый третий безработный находился в возрастной группе 16-29 лет 
(31 %), то в конце 2019 года – каждый шестой (17 %). 

Средний возраст безработного гражданина увеличился с 38 до 40 лет.  Стабильным 
остается соотношение мужчин и женщин, состоящих на учете по безработице, – примерно 50 
на 50 %. 

Уменьшение количества безработных граждан обусловлено применением 
государственной программы «Содействие занятости населения», подразумевающей 
взаимодействие всех звеньев рынка труда. 

Так, в крае продолжают действовать две важнейших стратегии: управления рынком 
труда и развития профессиональной ориентации населения. Кроме того, реализуются 
программы для граждан предпенсионного возраста в рамках нацпроекта «Демография», 
краевая программа стажировок молодых специалистов и инвалидов, а также обучение 
востребованным профессиям. 

В прошлом году около 60 тысяч граждан трудоустроены на постоянные рабочие места 
при содействии краевой службы занятости. Это рекордный показатель за всю историю 
существования службы.  

НИА-Красноярск 
 

Красноярский край начал подготовку к переписи населения-2020 
Города и районы Красноярского края начали подготовку к двенадцатой в истории России 

переписи населения, которая пройдет в октябре 2020 года. Для отдалённых и 
труднодоступных территорий края период переписи увеличен с 1 апреля по 20 декабря. 

В этом году в переписи применят новые технологии: жители смогут самостоятельно 
заполнять электронные переписные листы на портале госуслуг, переписчики вместо 
бумажных бланков будут использовать планшеты. Предполагается, что благодаря 
нововведениям процесс станет удобнее и повысится качество собираемой информации. 

В правительстве Красноярского края для осуществления координации работы по 
подготовке к переписи уже создали рабочую группу. В городах и районах региона сделали 
тоже самое. 

«Это большое и сложное событие в жизни страны, а для Красноярского края с учётом его 
масштабов и географических особенностей — сложное вдвойне, — считает министр 
экономики и регионального развития края Егор Васильев. — До начала переписи 
муниципалитетам предстоит уточнить перечни и границы муниципально-территориальных 
образований и населённых пунктов, сформировать списки адресов домов и картографические 
материалы, проверить состояние адресного хозяйства, провести информационно-
разъяснительную работу с населением. От слаженной работы региональной команды и 
органов местного самоуправления напрямую зависит материально-техническое обеспечение 
работы переписчиков. Мы должны подобрать охраняемые и оснащенные связью помещения, 
а также обеспечить автомобильным и авиационным транспортом». 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин впервые прокомментировал эпидемию коронавируса 
Президент России Владимир Путин поставил задачу минимизировать потери от 

распространения китайского коронавируса. На совещании о мерах по предупреждению 
инфекции он впервые прокомментировал эпидемию, передает ТАСС. 

По словам российского лидера, специфика китайского коронавируса в том, что это новое 
явление. «И вопрос — насколько мы готовы к этому вызову», — сказал Путин. Он добавил, 
что российские власти делают все, чтобы неожиданности, которые возникают перед ними, не 
стали неожиданностями для граждан страны. 

Глава Минздрава Михаил Мурашко ранее рассказал о подготовленном министерством 
проекте временных рекомендаций по лечению коронавируса 2019-nCoV. По его словам, 
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российское ведомство получило последние клинические рекомендации от коллег из 
Китая, которые учтут в документе. 

Премьер-министр России Михаил Мишустин 29 января утвердил состав оперативного 
штаба по предупреждению завоза и распространения в стране коронавируса. В его состав 
вошли 12 человек, среди них — министр транспорта России Евгений Дитрих, министр 
здравоохранения Михаил Мурашко, а также министр по делам гражданской обороны, ЧС и 
ликвидации последствий стихийных бедствий Евгений Зиничев. Председателем штаба 
назначена вице-премьер Татьяна Голикова. 

Эксперты считают, что китайский вирус может появиться в России в середине февраля 
2020 года. Риск его появления оценивается как высокий. 

По состоянию на 28 января число жертв коронавируса превысило 100 человек. Всего 
заражены 4677 человек. Помимо Китая, больных обнаружили еще более чем в десяти 
странах. 

Лента.ру 
 

Клишас: день для голосования по Конституции могут сделать выходным 
Голосование по поправкам в Конституцию РФ может пройти в один из будних дней в 

апреле, который, возможно, сделают выходным, сообщил сопредседатель рабочей группы по 
подготовке предложений о внесении корректировок в основной закон, председатель комитета 
Совета Федерации по конституционному законодательству Андрей Клишас. 

В среду в Красноярске проходит общественное обсуждение предлагаемой поправки в 
Конституцию РФ. 

«Хорошо было бы, если бы мы с вами на майские праздники ушли уже, пройдя все 
основные процедуры и пройдя голосование. Апрель — хороший месяц… Многие называют 12 
апреля. Есть такая дата. Решения нет, но она обсуждается… Может быть, проводить его 
(всенародное голосование — ред.) не в выходной день, а среди недели. Это тоже вопрос, 
который ряд членов рабочей группы поднимает. А может быть еще и так сделать — среди 
недели, но дать людям выходной», — сказал Клишас. 

Президент РФ Владимир Путин внес в Госдуму законопроект о поправке в конституцию, 
Госдума поддержала его в первом чтении. Поправки направлены на развитие положений, 
закрепляющих основы конституционного строя, права и свободы человека и гражданина. 
Рабочая группа по работе над изменениями в конституции планирует работать над 
поправками ко второму чтению законопроекта. Сопредседатели рабочей группы заявляли, что 
предложения о внесении изменений в Конституцию РФ, с которым Путин выступил в ходе 
послания Федеральному собранию, были четко сформулированы и уже находились в высокой 
степени готовности. 

РИА Новости 
Голикова подтвердила, что в России нет заболевших коронавирусом 

В РФ не обнаружено случаев заражения новым коронавирусом. Об этом, как сообщает 
РИА «Новости», заявила вице-премьер Татьяна Голикова на совещании с президентом РФ 
Владимиром Путиным. 

«За период мониторинга нами было выявлено 139 заболевших, но пока ни у одного из 
заболевших коронавируса не обнаружено», — отметила Голикова. 

Ранее Роспотребнадзор сообщил, что начал проверять на коронавирус всех 
прилетающих в РФ из Китая, и эта мера встретила «полное понимание и содействие 
российских граждан». На уровне правительства РФ создан оперативный штаб по 
профилактике коронавируса. Китай уже передал России геном вируса, начата работа по 
созданию вакцины. 

Росбалт 
 
Пять регионов РФ продлят закрытие пешеходной и автограницы с Китаем 

Глава штаба по предупреждению завоза и распространения новой коронавирусной 
инфекции на территории РФ, вице-премьер Татьяна Голикова рассказала о закрытии 
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автомобильных и пешеходных границ в дальневосточных регионах. Об этом 
сообщает «Интерфакс». 

Отмечается, что пять дальневосточных регионов продлят закрытие на более долгий 
срок. Когда в России будет снят запрет на пересечение границы в этих областях — не 
уточняется. Так закрывшими границу регионами стали Еврейская автономная область, 
Амурская область, а также Приморский, Хабаровский и Забайкальский края. 

По последним данным, в Китае коронавирусом 2019-nCoV заразились почти шесть тысяч 
человек. С 31 декабря от 2019-nCoV погибли уже 132 человека. 

«Газета» 
 

Россия прекратит ж/д сообщение со всеми городами Китая, кроме Пекина 
Глава штаба по предупреждению завоза и распространения новой коронавирусной 

инфекции на территории РФ, вице-премьер Татьяна Голикова заявила, что Россия прекратит 
ж/д сообщение со всеми городами Китая, кроме Пекина. Об этом сообщает РИА «Новости». 

«По решению оперативного штаба с ноля часов с четверга на пятницу, 31 января, 
ограничиваем железнодорожное движение. Поезда будут двигаться по маршруту «Москва-
Пекин-Москва», — заявила Голикова. 

Авиасообщение между российскими и китайскими городами так же могут ограничить. 
Решение об этом будет принято позднее. 

По последним данным, в Китае коронавирусом 2019-nCoV заразились почти шесть тысяч 
человек. С 31 декабря от 2019-nCoV погибли уже 132 человека. 

«Газета» 
 

В здравоохранении меняется ориентация. Ключевым обещают сделать пациента, а не 
бизнес 

Назначение Михаила Мурашко министром здравоохранения было встречено с 
энтузиазмом. Новый министр получил медицинское образование, работал акушером-
гинекологом, потом заведующим отделением, потом главным врачом, потом министром 
здравоохранения Коми и, наконец, главой Росздравнадзора. 

Послужной список достойный. И врачебный опыт имеет, и большой опыт работы 
организатором здравоохранения. Все при нем. И даже то, что министром стал мужчина, 
внушает почему-то особые надежды. Ну, что поделаешь: Россия – страна патриархальная. 
Кончится женское царство, и железная мужская рука поведет наше расшатанное 
здравоохранение правильным путем. 

Здравоохранение, конечно, расшатанное, что уж там. Только расшаталось оно до того, 
как попало под женское руководство. Нынешние реформы, злополучную оптимизацию 
придумали не Голикова со Скворцовой. Монетизация льгот, которую теперь многие клянут, да 
и все остальное, если кто забыл, началось при министре Михаиле Зурабове. 

Что касается железной руки, то это была как раз бархатная женская ручка Татьяны 
Голиковой, которая пробила оптимизацию и новый закон об обязательном медицинском 
страховании (ОМС) через все преграды и возмущение общественности. После ее ухода 
разбираться с последствиями досталось Веронике Скворцовой. 

А тут еще пресловутые майские указы президента, по которым врачам должны платить 
зарплату в 200% от средней по региону. Как это сделать, если финансирование не 
увеличивается? Извернулись таким способом, чтобы численность врачей при том же фонде 
зарплаты стала в два раза меньше. При несложном арифметическом действии получилось 
каждому из оставшихся в два раза больше. Пришлось объявить, что врачей у нас избыток, 
стали сокращать врачей, закрывать целые отделения, больницы и поликлиники. Врачи 
начали протестовать, да кто же их слушает? Это вам не Франция, где только что прошла 
забастовка медиков. 

Наконец, возопили больные, которым стали недоступны специалисты. Министр Вероника 
Скворцова пыталась всех примирить. Собственно, весь период ее пребывания на посту 
министра она отбивалась от нападок и оправдывалась. Ну да, она была исполнителем. А 
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остальные министры разве были не исполнителями? Не сумела она добиться 
увеличения финансирования. А кто сумел, кроме военных и правоохранительного блока? 

В здравоохранении есть такая особенность: от разрушения его больно не фигурально, а 
в самом прямом смысле слова, физически. От разрухи в образовании тоже больно, но, так 
сказать, морально, и реальный ущерб почувствуется не прямо сразу. Если же заболел, а 
лечиться негде и не у кого, то болит сегодня, сейчас, помощь нужна немедленно. Тут у самого 
долготерпеливого народа терпение кончается. 

Вступая в должность, новый министр обозначил ключевые направления деятельности 
ведомства. Главным будет то, что он назвал пациентоориентированностью. Иными словами, 
главным в здравоохранении должен стать пациент. Вообще-то, как кажется, для этого и 
существует медицина, для этого она и возникла много веков назад – чтобы лечить, облегчать 
страдания. Каким же было наше здравоохранение до сих пор, если приходится об этом 
напоминать? Может быть, не пациенториентированным, а бизнесориентированным? 

Есть основания так думать: ведь закрытие медицинских учреждений, сокращение врачей 
и медсестер, крен в сторону платной медицинской помощи кому-то выгодны. Михаил 
Мурашко намеревается этому противодействовать, ликвидировать или по крайней мере 
сократить дефицит медицинского персонала в государственных лечебных учреждениях. 
Собирается он и навести порядок в обеспечении лекарствами. 

Высказался новый министр и по поводу вторжения правоохранительных органов в сферу 
медицины: «Уголовное преследование врача должно быть минимизировано, к этому должно 
быть четкое показание – только халатность. Все остальное должно уходить не в уголовное 
поле». 

Проблемы все не новые, но дошли уже, как кажется, до последней черты. Впрочем, как 
известно, снизу могут и постучать. Авансов и добрых пожеланий Михаил Мурашко получил 
много. Хотелось бы надеяться, чтобы надежды хотя бы в какой-то мере оправдались. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

«Что же будет с Родиной и с нами, если нас будет меньше, чем X, или больше, чем Y?» 
 Евгений Енин, телеведущий, блогер, автор рубрики «Смотритель» на DK.RU: 
— На фоне нового правительства и изменений в Конституцию, стремительность которых 

никто не в состоянии объяснить, мы как-то забыли, что большая часть послания Президента, 
с которого все и началось, была посвящена демографии. 

Владимир Путин предложил расширить меры финансовой поддержки родителей с целью 
повышения рождаемости: «Повторю: существующие сейчас негативные прогнозы не могут 
нас не настораживать. Наша историческая обязанность — ответить на этот вызов. Не только 
выбраться из демографической ловушки, но и к середине наступающего десятилетия 
обеспечить устойчивый естественный рост численности населения страны. В 2024 году 
коэффициент рождаемости должен быть 1,7». 

Вообще-то коэффициент рождаемости, при котором идет рост населения, — 2,2. 
Коэффициент, при котором сохраняется количество населения, — 2,1. То есть, два человека 
оставляют после себя в этом мире двоих человек и одна десятая ребенка покрывает детскую 
смертность. 1,7 — это все-таки не устойчивый естественный рост, а устойчивое естественное 
снижение. 

Тем не менее, усилия, предпринимаемые нашим правительством по разворачиванию 
вспять демографических процессов, не могут не вызывать восхищения масштабом замысла. 
Это, если искать сравнения, даже не разворот сибирских рек, который планировался в СССР, 
это скорее остановка дрейфа континентов с последующей отправкой их в обратный путь. 

Снижение количества населения в России, в РСФСР, началось в середине 70-х годов 
прошлого века, ровно тогда, когда городского населения стало больше, чем сельского. Рост 
населения СССР в целом, между тем, продолжался — правильно — за счет 
неурбанизированных национальных республик. Это абсолютно общемировая тенденция, 
совершенно не связанная с бедностью: как раз наоборот, повышение уровня жизни ведет к 
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снижению рождаемости. Тот хороший уровень жизни, который можно поддерживать при 
одном ребенке, трудно поддерживать при троих. А в условной деревне хуже уже не станет, 
сколько бы их там во дворе ни бегало, а когда взопреют озимые, на посевной-уборочной 
лишние руки как раз сгодятся. 

Давайте пороемся в кошельке. Муж + жена, две зарплаты по 40.000 и один ребенок. 
27.000 на члена семьи — жить можно, даже планировать отдых на море и новую машину. 
Двое детей — 20.000, трое — 16.000, уже не разгуляться, прожиточный минимум — 12.130 
рублей, уже рядом. Но именно тут семья может остаться без зарплаты жены, потому что с 
тремя детьми кому-то надо сидеть, а еще понадобится ипотека, потому что впятером в 
двушке тесно. А зарплата мужа 40.000. Считать почти все в школе научились, и демография 
ломается об экономику. 

Кстати, я знаю немало богатых людей с количеством детей больше трех, не факт, 
правда, что все в одной семье. Ну, так это и не средний класс, могут себе позволить. 

А общемировая картина сейчас выглядит так. Население тех стран, которые мы 
привыкли нетолерантно называть цивилизованными, стран условного Севера, стран 
«золотого миллиарда», сокращается, население стран бедного Юга, живущего где 
полуфеодальным обществом, а где и общинно-родовым строем, растет, в результате чего мы 
читаем про бесчинства мигрантов Европе. Хотите, смейтесь, но Россия — достаточно 
европейская, благополучная и урбанизированная (за исключением имперских окраин) страна, 
чтобы у нас было как в Европе, а не как в Африке. 

Как далеко зайдет процесс депопуляции коренного населения развитых стран, никто не 
знает, но в 18-19 веке Европа избежала мальтузианской ловушки, когда рост населения, как 
предсказывали, опередил бы рост производства продуктов питания с катастрофическими 
последствиями. Можно надеяться, что идущий сейчас в обратную сторону маятник тоже 
остановится, и в ноль мы не вымрем. 

Но есть другой, самый интересный вопрос. А сколько населения нам в России надо? 
Титанические усилия по сокращению, а потом и росту населения, они какую имеют цель? 
Чтобы кривая на графике пошла вверх и на душе потеплело? 

Считать богатство страны по головам — это привычно, конечно. Каких-то двести дет 
назад производительность труда крестьянина была такой низкой, что этих крестьян должно 
было быть как можно больше, чтобы произведенный ими излишек мог прокормить армию. 
Которая сама по себе должна была быть как можно более массовой, потому что в наивную 
доядерную эпоху побеждали массы, растянутые от океана до океана. Сейчас Европу и 
Америку кормят 2-3% фермеров, которые и нас готовы подкармливать, если бы не 
контрсанкции. 

Если нам по каким-то рациональным причинам необходимо увеличить количество 
населения, то какие это причины? 

Ой, только не надо про безлюдный Дальний Восток и Китай, который жаждет его 
населить. В Китае перенаселение есть, конечно, но по южному побережью, и жители оттуда, 
несмотря на тесноту, отнюдь не мечтают о домике в тайге. С другой стороны, так 
раскочегарить демографию, чтобы китайцам на Дальний Восток было не втиснуться между 
нашими голубоглазыми, даже в необозримой перспективе невозможно. 

Кстати, урбанизация — это такой же тектонический процесс, как депопуляция, из нее 
вытекающая, люди уезжают из деревень и сбиваются в мегаполисы во всем мире, и никакие 
фельдшерско-акушерские пункты и кинопередвижки этот процесс не остановят: странно, но 
люди имеют собственное представление о том, где им лучше.   

Хорошо, конечно, когда число работающих, наполняющих пенсионный фонд, заметно 
больше, а не меньше числа пенсионеров. Но есть пример Японии, население которой 
сокращается, трудовых мигрантов там ноль, стариков, в процентах, больше всего в мире, а 
общий уровень жизни растет. Это называется производительность труда, и это куда более 
управляемо, чем демографические процессы. 

Совсем недавно наша страна пережила довольно-таки резкий скачок количества 
жителей: Крым вернулся в родную гавань, два миллиона плюс. Никто не ставит под сомнение 
историческую значимость произошедшего в 14-м году. Но и нельзя сказать, что резкий рост 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

территории России и резкий рост населения России повлияли на уровень жизни населения 
«материковой части» положительно, а не наоборот. И если Крыму мы массово радовались, то 
восторга от прибавления соотечественников социология не зафиксировала.   

Отсюда — материнский капитал как форма пособия на ребенка, это, безусловно, 
хорошо. О том, что он не столько стимулирует рождение ребенка в принципе, сколько 
сдвигает сроки уже запланированного, и так много сказано. Также очевидно, что стимуляция 
деньгами больше сработает там, где общая сумма маткапитала (на двоих детей плюс 
компенсация ипотеки, это примерно миллион) — это большие деньги, то есть в небогатых 
слоях общества. И в небогатых республиках, где по указанным выше причинам с 
рождаемостью и так все в порядке. 

И вот тут стоило бы подумать над тем, как сделать так, чтобы дети, обязанные своим 
рождением маткапиталу, во взрослой жизни стали налогоплательщиками, а не получателями 
пособий. В СССР любили гнать производство ради отчета о перевыполнении плана, не 
обращая внимания на качество произведенного, и ничем хорошим это не кончилось. 

Еще один аргумент за рост населения — обороноспособность. Кто пойдет в армию, если 
враг постучится в ворота? Но и здесь мы вынуждены признать, что задавить числом ни 
страны НАТО, с одной стороны, ни Китай — с другой, мы не сможем ни при каких условиях. А 
ядерное оружие есть и у стран с гораздо меньшей численностью населения, чем в России. 
Израиль — он вообще как две Свердловские области. Так что давайте вовремя 
ремонтировать ракеты.  

Еще простой пример. Представьте, что население нашего богоспасаемого города 
выросло вдвое. Ок, детскими садиками, школами и поликлиниками новые районы города 
обеспечили. Если это замкнутые на себя «герметичные» районы, то нам, старожилам, от 
этого роста ни горячо, ни холодно. Но есть объекты вполне уникальные и не тиражируемые, 
театры, присутственные места, весь наш транзитный центр. Какие изменения к лучшему от 
роста населения получат старожилы, кроме повышения «пробочных» баллов и уменьшения 
шансов запарковаться в центре даже за деньги? Напомню, что каких-то 20 лет назад в центре 
не было ни знаков, запрещающих парковку, ни платного паркинга, где хотели, там и вставали. 

Да, чем богаче город, тем лучше всем его жителям, но Москва богаче Екатеринбурга не 
потому, что в ней больше жителей, наоборот, жителей в ней больше, потому что она богаче. 

Желание власти обеспечить как минимум не сокращение вверенного населения и как 
максимум — его рост, понятно и основано на безусловных рефлексах любой власти: когда 
чего-то прибыло, это хорошо, когда убыло, это плохо. Точнее — так им кажется, но совсем не 
всегда это так. 

Но очень хотелось бы добавить рациональности в эти рефлексы и получить ответ на 
вопрос: что же будет с Родиной и с нами, если нас будет меньше, чем X, или больше, чем Y. 
Ну, вот по-простому: сколько нас, россиян, должно быть, чтобы что? Тогда мы, может быть, и 
осознаем, что размножение, несмотря ни на что, — дело государственное. И если ты сейчас 
не родишь двоих, то через триста лет Дальний Восток уйдет под Китай. Тут и троих не жалко 
родить, чтобы он Китаю через триста лет не достался. А пока мы считаем деньги и пишем 
список кружков (платных) для единственного ребенка. 

Деловой квартал 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.01.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 62, 39 ▼ 0, 44 

EUR 68,68  ▼ 0, 55 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 
 


